

ÉCOLE FRANÇAISE DE ROME
PIAZZA NAVONA 62

Le droit à la sépulture dans la Méditerranée antique II - Le droit des tombeaux



Antiquité

JOURNÉE D'ÉTUDE

MARIA-LETIZIA CALDELLI

UNIVERSITÀ DI ROMA-LA SAPIENZA

***Iura sepulcrorum* in context : il caso dell'Isola Sacra**

Lo studio degli *iura sepulcrorum* noti attraverso la documentazione epigrafica di Roma e di Ostia ha fatto consistenti passi avanti dopo la pubblicazione di Libitina, 3 (2004), a cura di autori vari, e l'articolo di M. De Paolis del 2010. In nessuno di questi casi, tuttavia, scopo del lavoro era quello di stabilire un rapporto tra ciò che il dettato del testo conteneva e la realtà funeraria in cui si inseriva. E' questo invece che si cercherà di fare con il presente intervento, contestualizzando le informazioni veicolate attraverso le epigrafi all'interno della necropoli dell'Isola Sacra, grazie alle particolari condizioni di conservazione del complesso. Sarà così possibile ricondurre a dei realia le indicazioni circa le modalità di acquisizione e trasmissione delle tombe, di ammissione ed esclusione e quelle relative alle condizioni di accesso al sepolcro.

STELLA CHRYSSOULAKI

ÉPHORIE DE L'OUEST DE L'ATTIQUE, DU PIRÉE ET DES ÎLES

Phaleron Delta: the Archaic Necropolis at the Southern Edge of the City

Phaleron necropolis is extended along the North-South axis in the area between Athens and Piraeus known as Phaleron Alipedon – a salty marshland - in the Ancient Greek Literature. Recurrent hydrogeological episodes were identified as well as traces of streams that turned occasionally the area into a coastal marshland. So far have been excavated about ten acres (9.300 square meters) though we estimate that the Necropolis occupies a greater area.

The cemetery gives us a *terminus post quem* the latest decade of 8th century B.C. while the last period of use is placed at the beginning of 5th century BC with main use identified at the Archaic period.

Most graves are found into sand between -0,40m – 1,20m below current sea level. Most of the 1500 graves uncovered until now are burial pits and pots, while funeral pyres, stone-lined cist graves and larnakes are also present along with a burial in a wooden coffin. The archaeological context refers to a large scale cemetery used mainly by lower social groups. Nevertheless, exceptions are present, including burials with wealthy offerings, horse burials as well as individual and mass graves of men that they were executed.

Yet, the excavations on the site are ongoing.

MICHELE FARAGUNA

UNIVERSITÀ DI MILANO

Lo statuto giuridico delle tombe nel mondo greco ad Atene e al di fuori di Atene: un'analisi comparativa

La relazione si propone di prendere in esame la questione, che rimane spesso in ombra nelle fonti, dello stato giuridico delle tombe e delle necropoli ad Atene e, dove la documentazione lo consente (soprattutto nella Grecia settentrionale, a Rodi, a Kos e nelle città dell'Asia minore tra età ellenistica e romana), nel resto del mondo greco. Il tema si rivela di notevole interesse perché la presenza di tombe familiari è nell'oratoria attica uno degli elementi che concorrono a definire l'identità del cittadino. Le tombe appaiono di volta in volta essere state erette in terreni privati, appartenenti a cittadini o associazioni (e come tali anche essere state oggetto di compra-vendita), lungo le strade e in terreni di proprietà pubblica, appartenenti alla polis o alle sue suddivisioni amministrative. Una questione particolare, ma di notevole importanza nell'ambito del processo di evoluzione dei rapporti sociali e giuridici all'interno delle città, è rappresentata dalle sepolture di meteci, stranieri e schiavi, che, non beneficiando del diritto di *enktesis*, non potevano in linea di principio essere proprietari di beni immobili (e quindi neanche delle tombe). Si cercherà quindi di chiarire le diverse tipologie di tombe e aree funerarie in contesto urbano e nella *chora*, i meccanismi giuridici mediante i quali avveniva la cessione/concessione di terreni originariamente pubblici ai privati a scopo di seppellirvi, lo statuto delle tombe in terreni privati in caso di alienazione dei terreni stessi, e, inoltre, quali fossero le

autorità amministrative competenti a livello centrale e, eventualmente, locale nella *polis*, e quali fossero gli strumenti giuridici e amministrativi, oltre che religiosi, volti a assicurare protezione alle tombe (il reato di *tymborychia*, attestato dalla documentazione di età romana dall'Asia Minore sembra essere già riflesso dalla menzione del *tymborychos*, “violatore di tombe”, nelle *Rane* di Aristofane [1149], ma norme a tutela delle tombe erano già previste nella legislazione soloniana [Cic. Leg. 2,64]).

MAUDE LAJEUNESSE

AUSONIUS, BORDEAUX MONTAIGNE

Le lieu de sépulture dans les lois funéraires grecques

Les lois funéraires entérinées dans le monde grec antique réglementaient les différents moments des obsèques, qui se déroulaient en trois temps : l'exposition, le convoi et l'inhumation. Or, chaque étape des funérailles s'inscrivait dans un lieu particulier : la maison du défunt, le chemin emprunté par le cortège funèbre et, enfin, le tombeau. Ce dernier, lieu de repos du défunt et lieu de mémoire, a-t-il été l'objet d'une attention particulière dans les sources législatives préservées ? Cette communication est l'occasion d'analyser les mentions du lieu de sépulture dans les lois funéraires grecques afin de comprendre le traitement qui lui était réservé, par rapport aux autres lieux marqués par la présence du défunt.

NICOLAS LAUBRY

UNIVERSITÉ PARIS-EST, UPEC / CENTRES DE RECHERCHES EN HISTOIRE EUROPÉENNE COMPARÉE (EA 4392).

Entre initiative individuelle et contrôle collectif : droit funéraire et autorités civiques dans l'Italie romaine à l'époque impériale

C'est un lieu commun d'affirmer que les Romains ne connaissaient guère de « cimetières », ni même de « nécropoles », mais des « tombes » ou des « tombeaux ». L'installation d'une sépulture relevait en effet de l'initiative individuelle, la communauté se chargeant essentiellement de faire respecter l'intégrité des lieux voués aux morts et de définir en les circonscrivant les espaces aptes à les accueillir. Dans le droit romain classique, l'action prétorienne de *sepulchro violato* et les principes établis par la jurisprudence sur les conditions d'existence du *locus religiosus* ou sur les régimes d'affectation des tombeaux en sont deux illustrations.

Au-delà de ces principes, le rôle des autorités des colonies et des municipes d'Italie, où les lieux funéraires trouvèrent leur ancrage pour ainsi dire quotidien, est un aspect qui a été moins abordé, en particulier au regard du problème des formes prises par l'autonomie locale. Outre la prévalence du droit romain en ces matières, le motif en est indubitablement le caractère très dispersé et surtout laconique de la documentation disponible. Cette communication s'attachera donc à apporter quelques pistes de réflexion sur cet aspect pour les trois premiers siècles de notre ère, en s'appuyant non seulement sur quelques sources textuelles (littéraires, juridiques, gromatiques) mais surtout sur les inscriptions. Elle s'intéressera ainsi aux modalités concrètes de sollicitations et aux formes d'interventions des autorités civiques, ainsi qu'aux traces de procédures administratives et juridiques locales relatives à l'encadrement des espaces funéraires, à leur contrôle et à leur protection, notamment par un examen de l'existence de pratiques d'enregistrement ou des garanties (les « amendes funéraires ») prises par les fondateurs. Il s'agira ainsi de s'interroger à la fois sur la place ménagée aux cités dans les pratiques façonnées par le droit romain des tombeaux et sur le caractère irréductible ou non de la conception des espaces funéraires comme *loca* par ces communautés.

SERGIO LAZZARINI

UNIVERSITÀ DELL'INSUBRIA - COMO

Sepolture in *prediis* e abuso del diritto in frode ai creditori

Nel diritto romano, il patrimonio di una persona è in sé garanzia dell'adempimento delle obbligazioni assunte, permettendo al creditore eventualmente insoddisfatto di rivalersi su di esso. Si configura quindi un possibile contrasto di interessi tra quello del creditore alla massima consistenza patrimoniale del proprio debitore e quello del debitore alla fraudolenta diminuzione del patrimonio, per sottrarre all'ipotesi di *bonorum venditio* parte o tutti i propri beni.

La rituale fondazione, con apposizione di cippi, di un sepolcro di estensione estremamente vasta era atto strumentale all'affermazione dell'intervenuta natura religiosa e conseguente inalienabilità dell'intero fondo, che quindi non avrebbe potuto essere aggredito da fisco e creditori.

In particolare la legislazione imperiale individuerà i criteri per distinguere la res religiosa dalle attigue aree *in commercium*, escludendo che potesse essere decisiva la mera volontà del fondatore.

Fonti letterarie, giuridiche, epigrafiche consentono di comprendere la questione nella sua dinamica, che appare di piena attualità quale profilo storico di un dibattito come quello sull'abuso del diritto, che recentemente in Italia ha avuto esplicita definizione, in materia tributaria, nel decreto legislativo 5 agosto 2015, n. 128.

ARNAUD PATURET

CNRS-ENS

Quelques remarques sur l'*actio sepulcri violati* en droit romain

Le droit funéraire romain intégrait divers moyens de droit pour préserver l'intégrité des sépultures dont le plus connu est sans doute l'action de sépulcre violé. Celle-ci pouvait être intentée par la personne directement intéressée ou par quiconque ayant constaté le délit. L'examen de ce moyen de droit montre que les Romains avaient construit un système répressif original attestant que l'atteinte aux tombeaux portait préjudice aux particuliers proches des défuntus outragés mais aussi et surtout à l'intérêt public. Ce recours doit être considéré comme l'archétype des actions populaires romaines qui pouvaient faire déclencher une procédure sur l'initiative de n'importe quel membre de la communauté. D'un point de vue idéologique, il s'agissait de favoriser la condamnation de ceux qui, par leurs actes odieux, préjudiciaient aux valeurs religieuses collectives de Rome desquelles dépendaient le succès politique, la puissance et l'hégémonie universelle de la cité.

CECILIA RICCI

UNIVERSITÀ DEL MOLISE

Monumenta servorum et libertorum M. Agrippae : Aemulatio principis o una scelta alternativa?

Un nucleo di discreta consistenza di iscrizioni sepolcrali urbane fa immaginare l'esistenza di monumenti sepolcrali destinati a ospitare i liberti e gli schiavi del amico e collaboratore di Augusto, dei suoi familiari e discendenti. Le iscrizioni che ricordano la *familia Agrippae* hanno in passato già ricevuto attenzione, in alcuni casi perché sospettate di essere falsi.

In questa occasione s'intende riprendere sistematicamente in considerazione la documentazione disponibile, dal punto di vista delle informazioni che è possibile ricavare circa: la collocazione dei monumenti cui originariamente appartenevano e di cui nulla è rimasto; le modalità di assegnazione dei posti all'interno degli edifici; eventuali altre informazioni di natura giuridica. Si vorrebbe quindi proporre un confronto da una parte con i grandi complessi che ospitavano la servitù della famiglia imperiale; dall'altra con la situazione della *familia Maecenatis*.

CLÉMENT SARRAZANAS

ÉCOLE FRANÇAISE D'ATHÈNES

LABORATOIRE D'EXCELLENCE ARCHIMEDE

Peines sépulcrales et dispositions testamentaires dans les inscriptions funéraires de la colonie romaine de Philippi

Les épitaphes de la colonie romaine de Philippi (Macédoine) permettent une étude de cas privilégiée en matière de pratiques funéraires et de droit des tombeaux à l'époque impériale. Plusieurs dizaines d'entre elles, en latin comme en grec, spécifient l'interdiction de divers types de modification ou de spoliation du tombeau et prévoient une amende en cas de violation de cette clause. L'étude de ces textes permet de préciser le rôle et l'implication des diverses autorités garantes de l'intégrité des sépultures (État, colonie, *uicani*, autorités religieuses), ainsi que le fonctionnement et l'efficacité des dispositifs de sauvegarde (montant des amendes, délation).

Les legs et dispositions testamentaires concernant des hommages à rendre *post mortem* lors de fêtes comme les *Rosalia* ou les *Parentalia* (avec amendes prévues en cas de non-observance) viennent s'ajouter aux moyens légaux à la disposition des défunts de s'assurer de la pérennité et de l'intégrité de leur tombeau. Cette contribution proposera aussi une étude croisée des diverses interdictions explicitement mentionnées (ouverture, profanation, ensevelissement d'un autre corps, effacement de l'inscription, déplacement...) avec le type architectural du monument (sarcophages, stèles, autels...), paramètre trop souvent négligé par les épigraphistes.

Enfin, on proposera quelques éléments de réflexion sur l'adoption de ces dispositions légales par les trois éléments de population de la colonie romaine : « anciens » Philippiens grecs, colons romains, mais aussi Thraces hellénisés et latinisés.